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Документ  
для комфортного отдыха

Дома отдыха локомотивных  
бригад будут соответствовать 
стандартам гостиничных  
номеров. Стр. 02

Меньше,  
но сложнее 

Стр. 03
Завершился первый месяц проекта 
«Аксиома ответственности», а в его 
рамках — этапы конкурса «Знатоки 
безопасности».

Сбережениям —  
«да»

Стр. 06
Как накопить на пенсию 
рассказывает первый заместитель 
генерального директора НПФ 
«Благосостояние» Максим Элик. 

Участвовать в конкурсе могуть дети от 7 до 18 лет

Дети 

Светлана Иванова,  
внеш. корр. «Сигнала» 

РОСПРОФЖЕЛ объявил о 
старте нового конкурса под 
названием «Моя семья — мой 
профсоюз». Участвовать в 
нем могут дети членов РОС-
ПРОФЖЕЛ.

Конкурс проводится на сай-
те детство.проектыроспрофжел.
рф. «Соревноваться» в нем будут 
рисунки, выполненные участни-
ками в любой технике рисова-
ния: станковая живопись, аква-
рельный рисунок, цветные ка-
рандаши, мелки, гуашь.

«Для участников предус
мотрено две возрастные 
группы — от 7 до 13 лет и от 
14 до 18, и шесть номина-
ций, — говорит эксперт сек-
тора молодежной политики 
Департамента социального 
развития аппарата ЦК РОС-
ПРОФЖЕЛ Вячеслав Соло-
хов. — Это «Семейные тра-
диции встречи Нового года», 
«Горжусь защитником Оте-
чества!», «Праздник весны и 
красоты», «Профсоюз на за-
щите интересов железнодо-
рожной семьи» (приурочена 
к 120летию РОСПРОФЖЕЛ), 
«День Победы в моей семье», 
«Железнодорожник — звучит 
гордо!».

Регистрация для участия 
в конкурсе и загрузка творче-
ских работ уже началась и за-
кончится 14 июня. А 1 июня, в 
Международный день защиты 
детей, для участников прой-
дет мастеркласс по изобра-
зительному искусству. 

С 17 по 30 июня работы опу-
бликуют на сайте. Их будет оце-
нивать конкурсная комиссия, а 
болельщики — голосовать для 
определения обладателя приза 
зрительских симпатий.

В День семьи, любви и вер-
ности, 8 июля, итоги конкурса 
подведут на сайте в прямом 
эфире.

Победители получат па-
мятные призы. А их творче-

ские работы разместят на 
сувенирах, подарочных от-
крытках, посвященных обще-
государственным праздни-
кам России и памятным датам 
2025 года.

Регистрируйся вот здесь ☝

Художников пригласили 
на конкурс

66 300  
детей членов 

РОСПРОФЖЕЛ этим 
летом планируется 
оздоровить всеми 
видами детского 

отдыха.  

Новости 
Учеба началась

В Сочи стартовал обучающий 
семинар для женщин — предсе-
дателей ППО, избранных впервые 
на выборную должность в орга-
низациях РОСПРОФЖЕЛ. 

Как сообщили в Департамен-
те социального развития аппа-
рата ЦК профсоюза, участие в 
нем принимают 80 председате-
лей ППО, среди которых 15 не 
освобожденных от основной ра-
боты. 

Образовательная программа 
семинара включает в себя такие 
блоки, как председатель ППО — 
лидер общественного мне-
ния, важность делегирования 
и мотивации в работе комите-
та ППО, практикум по комму-
никации с членами профсоюза 
посредством современных воз-
можностей соцсетей и интер-
нета и информационная без-
опасность, мастерклассы по 
развитию проф союзных компе-
тенций.

Напомним, что первый по-
добный семинар состоялся в 
прошлом году, участие в нем 
приняли более 70 впервые из-
бранных председателей ППО и 
шесть председателей первичных 
профсоюзных организаций же-
лезных дорог стран СНГ.

Поддержка 
железнодорожников 

Акцию по сбору пожертвова-
ний в поддержку семей желез-
нодорожников и неработающих 
пенсионеров ОАО «РЖД», поте-
рявших кров и имущество в ре-
зультате стихийного бедствия в 
Оренбургской и прилежащих об-
ластях, уже поддержали 2675 раз. 
Напомним, сбор организован на 
платформе Благотворительного 
фонда «Почет». Собрано более 
2,6 млн руб. 

Сбор продолжается.
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Условия труда

Документ для комфортного отдыха
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В компании «РЖД» приня-
то новое Положение по устрой-
ству, оснащению и организа-
ции работы по содержанию до-
мов и комнат отдыха локомо-
тивных бригад. Оно регламен-
тирует условия для обеспече-
ния полноценного отдыха ма-
шинистов и помощников.

Теперь дома отдыха (ДОЛБ) 
делятся на четыре, а на три ка-
тегории, в зависимости от коли-
чества отдыхающих, — отдельно 
выделены ДОЛБ с количеством 
койкомест свыше ста. Как рас-
сказали в Дирекции тяги, это 
связано с тем, что число домов 
отдыха большой вместимости 
растет. От категории зависит 
метраж помещений, количество 
мебели, умывальников и прочего 
инвентаря.

В новом положении учтены 
и предложения технической ин-
спекции труда профсоюза.

«Практически все наши заме-
чания приняты, — говорит заме-
ститель руководителя техниче-
ской инспекции по безопасности 
движения поездов Николай Еф-
ремкин. — Например, профсоюз 
предложил доставлять работни-

ков от дома отдыха до помеще-
ния дежурного локомотивного 
депо и обратно автотранспортом 
в случае, если они находятся на 
расстоянии более одного кило-
метра друг от друга». Эта обя-
занность возложена на локомо-
тивное депо.

Другие предложения так-
же направлены на повыше-
ние комфорта. Так, дом отдыха 
должен быть обнесен забором, 
все помещения — оборудованы 
устройствами кондиционирова-
ния воздуха, на окнах установ-
лены москитные сетки, на тер-
ритории — располагаться спор-
тивная площадка. 

Теперь нельзя использовать 
кровати с сетками, их заменят 
ортопедические матрасы, рас-
считанные на вес не менее 100 кг, 
вместо шерстяных одеял и перье-
вых подушек следует использо-
вать гипоаллергенные постель-
ные принадлежности. В каждой 
комнате должен быть холодиль-
ник, а на этажах — кулеры или пу-
рифайеры с питьевой водой.

«Положение разработано с 
учетом работы в составе локомо-
тивных бригад женщин — пред-
усмотрено все, чтобы отдых был 
комфортным и для них, и для 
коллегмужчин», — говорит на-
чальник службы охраны труда, 

промышленной безопасности и 
экологического контроля Дирек-
ции тяги Сергей Саврико.

В домах и комнатах отдыха 
для женщин должны быть выде-
лены отдельные спальные ком-
наты. Кстати, прекрасный пол 
в приоритетном порядке необ-
ходимо заселять в помещения, 
оборудованные санузлами и 
умывальниками. Также должны 
быть раздельные душевые для 
мужчин и женщин с отдельны-
ми входами, если нет возможно-
сти сделать так, допускается со-
вместное использование душе-
вых мужчинами и женщинами с 
разграничением по времени.

В новых и реконструируемых 
домах отдыха спальные комна-
ты должны быть организованы 
по типу гостиничного номера, то 
есть с санитарным узлом.

В документе детально рас-
писаны даже частота и порядок 
проведения уборки в разных по-
мещениях. 

Данные решения будут вне-
дрены постепенно.

«В новом положении более 
детальную проработаны быто-
вые условия. Регламентировано 
все, вплоть до мелких деталей 
оснащения санитарных комнат, 
помещений для отдыха и психо-
логической разгрузки. Конкрети-

зированы и виды внутренней от-
делки, учтена даже колеровка, то 
есть заданы все параметры для 
обеспечения нормального отды-
ха, — говорит главный техниче-
ский инспектор Дорпрофжел на 

СвЖД Дмитрий Москалюк. — В 
целом можно сказать, что новое 
положение приближает условия 
отдыха в ДОЛБ к стандартам го-
стиничных номеров, дело за реа-
лизацией на местах».

Вопрос–ответ

Правовая консультация 
На вопросы членов профсо-

юза отвечают правовые ин-
спекторы труда.  

Я сдала кровь в свой 
выходной день. Сколь-
ко дней отдыха мне 
обязан предоставить 
работодатель?

— При сдаче крови в выходной 
работник имеет право на два дня 
отдыха (вместо выходного и до-
полнительный по общему прави-
лу), каждый из которых подлежит 
оплате, исходя из среднего зара-
ботка.

Согласно ч. 1 ст. 186 ТК РФ в 
день сдачи крови и ее компонен-
тов, а также в день связанного с 
этим медицинского обследова-
ния работник освобождается от 
работы.

При этом ч. 3 указанной ста-
тьи названного кодекса пред-
усмотрено, что в случае сдачи 
крови и ее компонентов в период 
ежегодного оплачиваемого отпу-
ска, в выходной или нерабочий 
праздничный день работнику по 
его желанию предоставляется 
другой день отдыха.

Может ли работода-
тель направить меня 
в служебную коман-
дировку сроком на два 
месяца?

— Служебная командировка —
это поездка работника по распо-
ряжению работодателя на опреде-

ленный срок для выполнения слу-
жебного поручения вне места по-
стоянной работы (ч. 1 ст. 166 ТК РФ).

Командировки могут быть как 
однодневными, так и длительны-
ми. Максимальный срок служеб-
ной командировки трудовым за-
конодательством не установлен.

Однако для работников ОАО 
«РЖД» пунктом 5.28 Коллек-
тивного договора ОАО «РЖД» 
на 20232025 годы установлено 
обязательство для работодателя 
о направлении работника в слу-
жебные командировки продол-
жительностью более 40 кален-
дарных дней подряд только с его 
личного согласия, выраженного 
в письменной или электронной 
форме.

Перерыв между служебной 
командировкой продолжитель-

ностью более 40 календарных 
дней подряд и следующей слу-
жебной командировкой должен 
составлять не менее 10 кален-
дарных дней. Этот период может 
быть сокращен только с личного 
согласия работника, выраженно-
го в письменной или электрон-
ной форме в установленном по-
рядке.

 
Вправе ли работода-
тель возложить на 
сотрудника выполне-
ние работы другого со-
трудника в случае вре-

менного отсутствия последнего?
— Запрещается требовать от 

работника выполнения работы, 
не обусловленной трудовым до-
говором, за исключением слу-
чаев, предусмотренных ТК РФ и 

иными федеральными законами 
(ст. 60 ТК РФ).

На основании ст. 60.2 ТК РФ, 
поручение работнику работы, 
которая не предусмотрена тру-
довым договором, в том числе 
выполнение обязанностей вре-
менно отсутствующего работника 
возможно только с письменного 
согласия работника.

За выполнение дополнитель-
ной работы работнику причи-
тается дополнительная оплата, 
размер которой устанавливается 
письменным соглашением сто-
рон (ст. 151 ТК РФ).

В этом письменном соглаше-
нии, которое может быть оформ-
лено как дополнительное со-
глашение к трудовому договору, 
также должен быть указан срок, 
в течение которого работник бу-
дет выполнять дополнительную 
работу, содержание и объем этой 
работы.

Если работник не согласен на 
дополнительную работу, то рабо-
тодатель не вправе требовать от 
работника ее выполнения.

На практике возникают си-
туации, когда в трудовом дого-
воре или должностной инструк-
ции работодатель устанавливает 
обязанность работника выпол-
нять любые иные поручения не-
посредственного руководителя 
или работодателя, заставляя тем 
самым выполнять работника лю-
бую порученную ему дополни-
тельную работу. Такие действия 

неправомерны. Любые поручения 
могут иметь место исключитель-
но в рамках трудовой функции 
работника.    

Елена Конфедератова,  
правовой инспектор труда  

Тындинского филиала  
Дорпрофжел на ДВЖД 

Я заболел, находясь в 
очередном оплачива-
емом отпуске. Опла-
тят ли мне больнич-
ный лист?

— Да, такой лист нетрудоспо-
собности подлежит оплате (ч.  1 
ст. 183 ТК РФ, ч. 8 ст. 6, п. 1 ч. 1 ст. 9 
Закона № 255ФЗ, Письмо ФСС 
РФ от 29.07.2021 № 020801/13
0212028л). Помимо этого, соглас-
но ч. 1 ст. 124 ТК РФ ежегодный 
оплачиваемый отпуск должен 
быть продлен или перенесен на 
другой срок, определяемый ра-
ботодателем с учетом пожеланий 
работника, в случае временной 
нетрудоспособности работника.

Следует помнить, что размер 
больничного зависит от страхо-
вого стажа и составляет:
✔ 100% среднего заработка 

при стаже 8 и более лет;
✔ 80% среднего заработка 

при стаже от 5 до 8 лет;
✔ 60% среднего заработка 

при стаже до 5 лет.
Михаил Шестаков,  

правовой инспектор труда  
Хабаровского филиала  
Дорпрофжел на ДВЖД

Дома отдыха локомотивных бригад должны быть комфортными для 

машинистов и их помощников

?

?
?

?

Фото Владислава Куликова
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Соцпартнерство 

С заботой о работниках 
Социальное партнерство ра-

ботодателя и профсоюза пред-
полагает помощь друг другу в 
вопросах предоставления га-
рантий и льгот, контроля за ус-
ловиями и охраной труда и в 
других направлениях.  В сегод-
няшней подборке — примеры 
такого взаимодействия. 

Вопрос закрыт 
В оборотном депо Великий 

Новгород эксплуатационного 
локомотивного депо СанктПе-
тербургФинляндский установи-
ли шкафы для хранения личных 
вещей работников. Ранее у ра-
ботников не было мест для пе-
реодевания и хранения вещей, 
ходить приходилось в соседние 
с оборотным депо администра-
тивные здания. По словам пред-
седателя ППО депо Андрея Ка-
линина, вопрос находился в ста-
дии решения три года. 

«Сегодня полностью обнов-
лены санитарнобытовые усло-
вия. Оборудованы раздевалки, 
есть душевые, установлен кон-
диционер. Работники могут при-
вести себя в порядок и хранить 
вещи в специально отведенных 
местах. Также по договоренно-
сти профсоюзного комитета и 
«РЖДМедицины» организова-
но помещение для дежурства 
психолога. Это решение эконо-
мит время локомотивных бри-
гад — нет необходимости ездить 
в СанктПетербург», — добавил 
Андрей Калинин.

Позаботились о составителях 
В Екатеринбургском центре 

организации работы железнодо-
рожных станций отремонтиро-
вали комнаты отдыха для соста-
вителей поездов.

В прошлом году станцию 
ЕкатеринбургПассажирский 
обновили для проведения «Чем-
пионата профессионалов», так-
же здесь теперь расположена 
туристическая зона для пасса-

жиров «Уральского экспресса». 
И служебные помещения стали 
уж слишком сильно контрасти-
ровать со свежим ремонтом.

«В последний раз капремонт 
здесь проводился в 90х годах, 
затем раз в десять лет делали 
небольшую «косметику», — гово-
рит начальник станции Дмитрий 
Солонин.

Сейчас картина поменялась. 
В просторной гардеробной глав-
ный технический инспектор 
Дорпрофжел на СвЖД Дмитрий 
Москалюк отмечает настенное 
покрытие — панели с возможно-
стью проведения влажной убор-
ки, достаточное количество ро-
зеток, вентиляцию.

«Здесь размещались гро-
моздкие стеллажи, мы поменя-
ли расположение шкафов, стало 
удобнее переодеваться и высво-

бодилось место, которое наши 
работники предложили занять 
теннисным столом», — расска-
зала председатель ППО Екате-
ринбургского центра Виктория 
Ширшова. 

А душевая комната раньше 
граничила с «кухней», и из ду-
ша работники выходили сразу в 
комнату приема пищи. Сейчас 
сделали более удобную плани-
ровку — комнату приема пищи 
поменяли местами с сушилкой. 
Теперь человек приходит с ра-
боты, оставляет грязные вещи, 
идет мыться и выходит в чистую 

зону — к шкафчикам и затем в 
столовую. 

Сушильные шкафы заменили 
теплопушками, поэтому спец
одежду сушат циркулярным воз-
духом. 

«Отдыхают» ребята здесь 
уже два месяца, мы собираем от 
них обратную связь. Например, 
высказали пожелание повесить 
зеркало. В ближайшей перспек-
тиве планируем смену входной 
группы и отделить забором тер-
риторию перед входом от тури-
стической зоны», — отметила 
Виктория Ширшова.

Техника для быта 
Партию новой техники для 

улучшения производственного 
быта получила Уфимская меха-
низированная дистанция по-
грузочноразгрузочных работ и 

коммерческих операций КбшЖД. 
«В подразделения на станциях 
Стерлитамак, Черниковка, Туй-
мазы, Чишмы и Дема направле-
но 10 электрочайников, 6 СВЧ, 5 
электросушителей для рук и 3 
водонагревателя», — сообщила 
председатель профсоюзной ор-
ганизации Ильвира Шайхрахма-
нова.

Олег Гельвиг,  
Ирина Токарева,  

Вадим Кожуховский,  
Дорпрофжел на ОЖД, СвЖД, 

КбшЖД

Аксиома  

Меньше, но сложнее 
Завершился первый ме-

сяц проекта «Аксиома ответ-
ственности», в его рамках уже 
прошли этапы конкурса «Зна-
токи безопасности», который 
проводится на протяжении 
всего проекта, и первые сорев-
нования «Железный аргумент».

На конкурсе участники фор-
мулируют вопросы из области 
охраны труда, производственной 
безопасности, на которые слож-
но сходу дать однозначные от-
веты. В рамках «Железного аргу-
мента» на них отвечают.

Участники «Аксиомы ответ-
ственности» поделились своими 
впечатлениями от проекта.

«Больше других мне понра-
вился новый конкурс «Знатоки 
безопасности», особенно вто-
рой этап, — говорит замести-
тель председателя первичной 
профсоюзной организации экс-
плуатационного вагонного депо 
Брянск Галина Рог. — По моему 
мнению, эти задания помога-
ют развитию интеллекта и па-
мяти, стимулируют умственную 
деятельность, что, несомненно, 
пригодится в нашей непростой 
работе».

Например, на одном из этапов 
конкурса участники должны бы-
ли создать продукт для проверки 
психологической готовности. То 
есть упражнениезадание, кото-
рое позволит проверить один из 
таких навыков, как вниматель-
ность, память, скорость реакции 
и концентрация. Они могли быть 
самыми разными, от тестов на 
внимание до игр на запоминание 
последовательностей — главное, 
чтобы все участники имели рав-
ные возможности для проявле-
ния своих навыков.

«Конкурс требует много вре-
мени для размышлений, выбора 
аргументов и выражения своих 
мыслей. А фокус заданий боль-
ше направлен на психологи-
ческие аспекты», — рассказала 
заведующая отделом органи-
зационной и кадровой работы 
Дорпрофжел на ВСЖД Наталья 
Шангареева.

Кстати, опытные участники 
отмечают, что, по сравнению с 
тем, как проходил проект в пре-
дыдущие годы, он становится 
все более совершенным. Зада-
ний стало меньше, но зато они 
усложнились.

«Каждый этап требует твор-
ческого подхода», — говорит 
председатель первичной проф
союзной организации эксплуа-
тационного вагонного депо Тай-
шет Татьяна Фоменко. 

«Зато есть возможность хо-
рошо все продумать», — полага-
ет электромеханик Павелецкой 
дистанции электроснабжения, 
неосвобожденный председатель 
ППО Юлия Лагутина.

Кроме конкурса «Знатоки 
безопасности» в «Аксиоме от-
ветственности» организованы 
тренинги, мастерклассы.

«Наиболее запоминающимся 
стал мастеркласс «Моральный 
выбор: как хорошие сотрудники 

принимают плохие решения», 
— говорит монтер пути Льгов-
ской дистанции инфраструк-
туры Сергей Ануфриев, кстати, 
новичок проекта. — Обсуждали 
важность персональной и кол-
лективной ответственности на 
рабочем месте, а также то, как 
дружба в коллективе может вли-
ять на продуктивность и как пра-
вильно балансировать между 
отношениями с коллегами и вы-
полнением рабочих заданий».

По итогам мастерклассов 
участники также получают за-
дания. И, как признается заме-
ститель председателя первички 
эксплуатационного вагонного 
депо Брянск Галина Рог, для их 
выполнения требуется не только 
прослушать сам мастеркласс, 
но и почитать дополнительную 
литературу, чтобы более глубоко 
разобраться в вопросе.

Но при этом мастерклас-
сы и выполнение конкурсных 
заданий дают уникальную воз-
можность для развития навыков, 
которые потом можно исполь-
зовать в организации производ-
ственного процесса, считает Та-
тьяна Фоменко.

Как уже сказано, из работ, 
присланных на конкурс «Знатоки 
безопасности», формируется пул 
вопросов для проведения квиза 
«Железный аргумент». Поэтому 
он представляет для участников 
особый интерес.

«Это моя уже третья «Аксио-
ма», и в этом году очень интере-
сен конкурс «Знатоки безопас-
ности», поскольку в нем можно 
самому подготовить вопросы 
для квиза», — говорит специа-
лист ППО эксплуатационного 
локомотивного депо Омск Евге-
ния Малахова.

«Железный аргумент», уча-
стие в котором приняли около 
800 человек, вызвал живейший 
интерес. «Адреналин зашкали-
вал», «отличная зарядка для ума» 
— пишут участники проекта в 
комментариях на сайте.

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»,  

Павел Мирошников,  
Мария Бокова,  

Анастасия Громова,  
Дорпрофжел на МЖД, ЗСЖД, 

ВСЖД

Цифры
Участников проекта — 
более 20 тысяч. 
Наибольшее 
количество  — от 
Московской железной 
дороги. 

✔ 3200 общественных 
инспекторов по 
безопасности 
движения поездов. 

✔ 4142 уполномоченных 
по охране труда.

✔ 6244 представителя 
профактива.

Работники могут привести себя в порядок 
и хранить вещи в специально отведенных 

местах. Также по договоренности 
профсоюзного комитета и «РЖД-Медицины» 

организовано помещение для дежурства 
психолога. Это решение экономит время 

локомотивных бригад — нет необходимости 
ездить в Санкт-Петербург.

Работники Уфимской механизированной дистанции погрузочно-разгрузочных работ и коммерческих операций 

получили новую бытовую технику 

Фото Дорпрофжел на КбшЖД
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Профактив Дорпрофжел на ЗСЖД поздравил 98-летнего 

ветерана ВОВ, работника эксплуатационного локомотивного 

депо Барнаул Леконцева Михаила Тимофеевича

Профком студентов Уральского государственного университета путей сообщения стал участником мероприятий, 

посвященных Дню Победы  

На станции Иланская КрЖД впервые силами волонтерского штаба узла закружился Вальс 

Победы 

В эксплуатационном локомотивном депо Лянгасово ГЖД сформировали эстафетный поезд

НА МЖД прошел телемост руководства дороги и Дорпрофжел с ветеранами магистрали В День Победы на Зиминском железнодорожном узле ВСЖД 

варили кашу на солдатской полевой кухне



16–22 мая 2024
СИГНАЛТЕМА НОМЕРА 05

По данным ВЦИОМ, День Победы — самый 
важный для россиян праздник. Члены 
профсоюза своим примером подтвердили 
статистические данные, отметив 9 Мая 
торжественными мероприятиями.

Первичка Московского ОЦОРа АО «Желдоручет» поздравила 

ветеранов с Днем Победы 

На Финляндском вокзале Санкт-Петербурга прошел парад 

паровозов, посвященный 79-й годовщине Победы

В Самарском государственном университете путей 

сообщения прошли торжественные мероприятия

8 мая у Центра исторического наследия состоялось торжественное поздравление ветеранов 

ЮУЖД и встреча «Поезда Победы»

Владивостокский филиал Дорпрофжел на ДВЖД 9 мая провел памятный 

велопробег «Марафон Победы»

Профактив Миллеровской дистанции пути СКЖД и молодежный совет поздравили тружеников тыла с великим 

праздником, возложили венки к памятникам Победы

В Петербургском государственном университете путей сообщения возложили цветы к 

памятнику погибшим лиижтовцам
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Интервью 

Сбережениям — «да»
В России с начала этого года 

начала действовать програм-
ма долгосрочных сбережений. 
Что она даст гражданам и какие 
преимущества есть у железно-
дорожников, рассказал первый 
заместитель генерального ди-
ректора НПФ «Благосостояние» 
Максим Элик. 

— Максим Эдуар-
дович, для чего запу-
щена программа дол-
госрочных сбереже-
ний (ПДС)?

— Она создана для 
того, чтобы граждане смогли на 
выгодных условиях, при финан-
совой поддержке государства, на-
копить за определенный период 
жизни некую денежную сумму и 
впоследствии использовать ее по 
своему усмотрению — например, 
на крупную покупку или для того, 
чтобы получать дополнительный 
доход на пенсии.  

— За счет чего будут копить-
ся деньги в программе?

— Вопервых, в качестве стар-
тового капитала можно пере-
вести на свой счет в программе 
накопления по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС). 
Вовторых, участники програм-
мы могут делать личные взносы 
— они добровольные и их софи-
нансирует государство. Еще один 
бонус от государства — возврат 
13% от суммы личных взносов в 
качестве налогового вычета. Мак-
симально вернется 52 тыс. руб. в 
год, и ими тоже можно при же-
лании пополнить счет в програм-
ме. Наконец, негосударственные 
пенсионные фонды, которые яв-
ляются операторами ПДС, начис-
ляют инвестиционный доход.  

— У кого есть пенсионные 
накопления по ОПС?

— В России порядка 74 млн 
граждан имеют пенсионные на-
копления по ОПС. Это люди пре-
имущественно 1967 года рожде-
ния и моложе, которые были офи-
циально трудоустроены с 2002 
по 2014 год, пусть даже недолго 
в течение этого периода. Размер 
накоплений по ОПС зависит от 
стажа работы, заработной платы 
и, соответственно, страховых от-
числений работодателя. Узнать 
размер своих пенсионных нако-
плений можно на сайте госуслуг 
или в Социальном фонде России. 

— На пенсионные накопле-
ния и сейчас ежегодно начисля-
ется инвестиционный доход в 
системе ОПС. В чем смысл пере-
водить их в ПДС?

— В программе долгосрочных 
сбережений у гражданина боль-
ше возможностей получения этих 
денег в качестве выплат. Вопер-
вых, можно выбрать вариант вы-
плат в течение определенного 
срока с наследованием. В ОПС та-
кого нет: назначается или едино-
временная выплата, если сумма 
накоплений небольшая, или по-

жизненная без права наследова-
ния. Вовторых, при особых жиз-
ненных ситуациях сбережения по 
ПДС выплачиваются досрочно. В 
системе ОПС такой опции тоже 
нет. Еще один аргумент в пользу 
перевода средств ОПС в ПДС — в 
программе долгосрочных сбере-
жений государство дает повы-
шенные гарантии сохранности 
средств.

— Какие именно? 
— Сбережения на счете в про-

грамме долгосрочных сбере-
жений застрахованы и на этапе 
накопления, и на этапе выплат. 
Личные взносы и начисленный 
на них инвестиционный доход 
защищены в размере до 2,8 млн 
руб., это вдвое выше, чем гаран-
тирование по банковским вкла-
дам. Дополнительно к этому за-
страхована сумма переведенных 
в программу накоплений по ОПС 
и государственного софинанси-
рования личных взносов, а также 
инвестиционный доход на эти 
средства.

— Кстати, о доходности. На 
какой доход могут рассчитывать 
участники ПДС?

— Если рассматривать поня-
тие «доход» как экономическую 
выгоду, то ею можно считать все, 
что участник ПДС получает сверх 
своих личных взносов, то есть это 
и средства накопительной части 
пенсии по ОПС в случае их пере-
вода в ПДС, и софинансирование 
от государства, и получение на-
логового вычета. 

Если говорить об инвести-
ционной доходности, которую 
обеспечивают операторы про-
граммы — НПФ, то конкретных 
цифр пообещать не сможет ни 
один фонд. По закону в програм-
ме долгосрочных сбережений мы 
не можем гарантировать опреде-
ленную доходность. Задача любо-
го НПФ в первую очередь сохра-
нить покупательную способность 
средств клиентов, сберечь их от 
инфляции. Крупные НПФ с этой 
задачей справляются.

— Какую доходность показы-
вает НПФ «Благосостояние»?

— По итогам прошлого года 
фонд начислил на счета клиентов 
на этапе накопления 9,2% годо-

вых. Средняя доходность, начис-
ленная клиентам, которые копят 
негосударственную пенсию в 
фонде, с 2002 по 2023 год состав-
ляет 7,8%. Это вполне достойный 
показатель для рынка.

— Сколько добавит государ-
ство тем, кто будет делать лич-
ные взносы в ПДС? 

— Размер софинансирования 
составит до 36 тыс. руб. в год в 
течение первых трех лет участия 
в программе, хотя законом пред-
усмотрено, что этот срок может 
быть продлен. Сумма, которую 
добавит государство, зависит от 
среднемесячного дохода участ-
ника программы долгосрочных 
сбережений. При доходе до 80 
тыс. руб. в месяц государство 
софинансирует личные взносы 
гражданина из расчета один к од-
ному. При доходе от 80 до 150 тыс. 
руб. государство добавит рубль на 
два рубля участника программы, 
а если доход превышает 150 тыс. 

руб. в месяц — один рубль на че-
тыре внесенные в ПДС участни-
ком. 

Особое преимущество будет 
у железнодорожников. Сейчас 
прорабатывается, что работники 
РЖД смогут получать софинанси-
рование от государства на сред-
ства компенсируемого социаль-
ного пакета, если направят их на 
счет по программе долгосрочных 
сбережений в НПФ «Благососто-
яние». 

— Когда можно воспользо-
ваться сбережениями? 

– После 15 лет участия в ПДС 
или при достижении прежне-
го пенсионного возраста (55 лет 
для женщин, 60 лет для мужчин). 
Можно будет сразу забрать всю 
сумму сбережений или оформить 
периодические выплаты — по-
жизненные или на определенный 

срок. Например, минимальный 
период получения выплат в НПФ 
«Благосостояние» составит два 
года. А железнодорожники смо-
гут выбрать период, аналогичный 
сроку получения корпоративной 
пенсии. По нашим расчетам, это 
может позволить увеличить сум-
марный размер выплат от фонда 
на 1520%. В некоторых случаях 
сбережения по ПДС выплачива-
ются раньше. Это особые жиз-
ненные ситуации, определенные 
законом. Сейчас к ним относятся 
потеря кормильца или необходи-
мость проведения дорогостояще-
го лечения.

— Как принять участие в про-
грамме?

— Для этого необходимо за-
ключить договор с негосудар-
ственным пенсионным фондом. 
НПФ «Благосостояние» готовит-
ся начать обслуживание по про-
грамме, скоро мы объявим об 
этом. А пока можно заключить 

договор обязательного пенсион-
ного страхования с фондом, что-
бы в дальнейшем использовать 
пенсионные накопления в ПДС.

— У железнодорожников 
есть корпоративная пенсионная 
система. Что им даст ПДС?

— Железнодорожники на осо-
бом положении — они могут уча-
ствовать в обеих программах и 
на выгодных условиях создавать 
накопления при поддержке и ра-
ботодателя, и государства. При 
этом все ваши сбережения в НПФ 
«Благосостояние» застрахованы 
государством. Согласитесь, тот 
факт, что у вас есть определен-
ные накопления и они в безопас-
ности, добавляет уверенности в 
завтрашнем дне.

Беседовала  
Светлана Иванова

Работники РЖД смогут получать 
софинансирование от государства на 

средства компенсируемого социального 
пакета, если направят их на счет по 

программе долгосрочных сбережений 
в НПФ «Благосостояние».

Как государство софинансирует 
личные взносы в ПДС? 
Ñðåäíåìåñÿ÷íûé äîõîä* 
ãðàæäàíèíà, ðóá./ìåñÿö

Ëè÷íûé âçíîñ, 
ðóá./ãîä

Ñîôèíàíñèðîâàíèå 
îò ãîñóäàðñòâà

100%

50%

25%

äî 80 òûñ. 36 òûñ. 

72 òûñ. 80–150 òûñ.  

144 òûñ. >150 òûñ.

* Ó÷èòûâàåò çàðàáîòíóþ ïëàòó è äðóãèå èñòî÷íèêè äîõîäà

Точка зрения 

Вы копите на 
пенсию?

Елена Чупис,  
ведущий специалист по 
управлению персоналом 
Смоленской дистанции 
пути:

— Да, с 2009 года являюсь 
участникомвкладчиком НПФ 
«Благосостояние».  Кроме того, 
у меня как у зарплатного кли-
ента банка ВТБ имеется нако-
пительный счет, по которому 
начисляется дополнительный 
доход.

Олег Гельвиг, заведую-
щий информационным 
центром Дорпрофжел 
на ОЖД:

— Коплю. Создаю резерв-
ный фонд. Перевожу часть до-
ходов на накопительный счет. 
Сумма, которую нужно откла-
дывать на пенсию, зависит от 
индивидуальных потребностей 
и возможностей. Есть общая ре-
комендация — не более 10% от 
оставшихся после обязательных 
платежей. Я так и поступаю. 

Екатерина Фролова, 
специалист по охране 
труда ЧДОУ «Детский 
сад № 45 ОАО «РЖД»:

— Пока работаешь, кажет-
ся, что до заслуженного отдыха 
еще очень далеко, но не успе-
ешь оглянуться, как перейдешь 
в ранг пенсионеров. Конечно, с 
возрастом меняются ценности и 
приоритеты, но и на пенсии хо-
чется жить достойно.  Одной го-
сударственной пенсии для это-
го не хватит, поэтому ежемесяч-
но перечисляю в НПФ «Благосо-
стояние» посильную для меня 
сумму. И в ближайшее время 
планирую подключиться к про-
грамме долгосрочных сбереже-
ний через «Благосостояние». 

Ирина Абакумова, пред-
седатель ППО эксплу-
атационного вагонного 
депо Тула:

— Привычный материаль-
ный уровень в старости полу-
чится сохранить только с по-
мощью дополнительных источ-
ников дохода. Одним их таких 
источников у меня будет корпо-
ративная пенсия из НПФ «Бла-
госостояние». 

На пенсию копить необхо-
димо. И чем раньше, тем лучше. 
Способов немало — это НПФ, 
покупка недвижимости, ценные 
бумаги, накопительные счета. 
Фондовый рынок, конечно, не 
сделает будущего пенсионера 
богатым, но определенно помо-
жет поднять свой уровень жиз-
ни в старости. Без накоплений 
и инвестиций можно рассчиты-
вать только на государственную 
пенсию, которая, как правило, в 
разы ниже, чем текущий доход 
работника. 

?
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История

Виадук на гербе
Сергей Черешнев,  
корр. «Сигнала»

Мокринский железнодо-
рожный мост становится ме-
стом настоящего туристическо-
го паломничества в Чувашии. 
Поезда по нему уже не ходят. 
Сейчас он как настоящий па-
мятник Средневековья, пере-
несенный из Европы, украшает 
холмы реки Ута. 

Необычный для России тип 
моста на бывшем перегоне меж-
ду станциями Мокры и Ачакс на 
линии из Москвы в Казань имел 
сложную судьбу с момента про-
ектировки. Немецкие инженеры 
начали ее в 1902 году. И мокрин-
ский мост имел все шансы ничем 
не отличаться от обычных желе-
зобетонных переправ начала ХХ 
века. Однако война с Японией 
1905 года надолго отложила рабо-
ты по постройке. 

К ним вернулись только в 1914 
году. И в 1918м виадук в стиле 
Древнего Рима начал службу уже 
новой советской власти. Автор-
ство проекта в годы лихолетья 
Гражданской войны быстро забы-
ли. И потом долгие годы его при-
писывали немцу Гехарду Шума-
херу. Кто, кроме европейца, мог 
привезти такую идею на глухой 
перегон в Канашском районе Чу-
вашии?

Смог русский инженер Гри-
горий Передерий. Архивы наших 
транспортных ведомств помогли 
сохранить его труд, посвященный 
вопросам мостостроения. Вооб-
ражение молодого русского сту-
дента виадуки Франции, Люксем-
бурга и Испании поразили еще в 
1908 году во время европейской 
стажировки. И реализовать свою 
мечту построить аналог на роди-
не он смог только на малозамет-
ном участке.

Ученый труд Григория Пере-
дерия «Курс мостов. Конструк-
ция, проектирование и расчет» 
был издан в Москве в 1931 году. В 
нем арочным строениям уделе-
но немало места, инженер актив-
но рекомендовал опыт прошлых 
столетий для использования в 
России. Книга чуть не стоила ему 
ареста, нашлись коллеги по цеху, 
которые донесли об увлечении 
автора европейскими проектами.

Зато издание раскрыло тайну 
идеи архитектуры для Мокрин-

ского моста. Его прототип в 1859 
году построен в Париже. Оба ви-
адука имеют по 15 арок. Только 
мост во Франции каменный, а в 
Чувашии из железобетона: длина 
сооружения 360 м, ширина — 4 м, 
высота — 34 м.

Судьба обоих сооружений 
оказалась мистически связана. 
Железные дороги Франции отка-
зались от использования многих 
своих маршрутов в своей столи-
це изза конкуренции с метро. И 
в 1985 году «старший брат» Мо-
кринского моста в Париже де-
монтировали навсегда. А через 
год Министерство путей сооб-
щения в России «отправило на 
пенсию» и его. Новый железно-
дорожный мост через Уту постро-
или в 500 метрах от историческо-
го памятника. И все же его не де-
монтировали, а туристы вернули 
ему молодость совершенно нео-
жиданным образом.

В Мокры на виадук стали мас-
сово приезжать джамперы, осу-
ществляющие сложные прыжки 
с его арок. Современные средства 
коммуникаций быстро сделали 
элемент Средневековья в Чува-
шии знаменитым. 

Тем не менее, время берет 
свое. Виадук хоть и становится 
местом паломничества молоде-
жи, все же требует обновления. 
В 2014 году утвержден герб Чага-
сьского сельского поселения, его 
основным символом стал желез-
нодорожный мостветеран. Сей-
час местные власти для сохране-
ния объекта добиваются для него 
статуса культурного объекта, хотя 
бы регионального уровня.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 16

По горизонтали: Витебск. Софи. Робертс. Тату. Стоп. Льдина. Говор. Яго. Люфт. Жилище. Меломан. Голос. Коала. 
Трап. Анка. Рамка. Число. Каяк. Кашпо. Дым. Кус. Арка. Педаль. Шлак. Арба. Аист. Рейн. Эфир. Кекс. Веди. Овал. 
Ереван. Гнев. Дьяк. Рант.
По вертикали: Товаровед. Вирусолог. Табло. Борщ. Кость. Трюмо. Пятно. Ложь. Ижица. Афера. Фаланга. Стачка. 
Карское. Опала. Лак. Мошка. Авось. Пуля. Дельфин. Макаров. Каскад. Артель. Парсек. Дайвер. Нева. Бинт. Дан.

Составил Алексей Пискунов

Волонтеры

Тында встретила поезд  
Наталья Соловьева,  
Дорпрофжел на ВСЖД 

Тында

Волонтеры Тындинского 
штаба ДВЖД помогли желез-
нодорожникам организовать 
праздник для горожан. 

Впервые в истории станции 
Тынды в праздничном меропри-
ятии, приуроченному к праздно-
ванию Великой Победы, принял 

участие Поезд Победы. Волонтеры 
Тындинского штаба в роли фрон-
товых солдат и жен, которые ко-
ординировали людей на вокзале и 
дарили праздничную атмосферу.

«Состав из пассажирского ва-
гона для ветеранов и платформы 
с историческим инсталляциями 
возглавил паровоз марки ЛВ012. 
Он проехал 7 мая по маршруту 
Кувыкта — Тында», — рассказала 
цехком ППО вокзала Тында Вера 
Лазуткина.

Фото Дорпрофжел на ДВЖД
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Развитие 

На спортивном направлении 
Вадим Кожуховский, 
Дорпрофжел на КбшЖД,  

Самара 

Реформирование ФСК пу-
тем их централизации по реги-
онам, создание секций по фид-
житал-спорту и киберспорту, 
акцентирование внимания на 
организацию спортивно-мас-
совых мероприятий в местах 
с высокой текучестью кадров, 
оценка инфраструктуры на уз-
лах. Такие предложения сфор-
мулировали участники плену-
ма Дорпрофжел на Куйбышев-
ской железной дороге, векто-
ром которого стала физкуль-
турно-спортивная тема. 

Более 100 соревнований реги-
онального и 18 дорожного уров-
ней провели на Куйбышевской 
магистрали в прошлом году, и 79 
из них состоялись при финансо-
вой и организационной поддерж-
ке Дорпрофжел на КбшЖД. Са-
мые крупные — этапы Железно-
дорожных спортивных игр РОС
ПРОФЖЕЛ «Мы вместе», Кубки 
Дорпрофжел по хоккею с шайбой 
и русскому бильярду, Кубок Мо-
лодежного совета по минифут-
болу.

Значительно увеличился объ-
ем финансирования. Почти две 
трети расходов — вклад ППО на 
местах. На их счету 600 спортив-
ных событий. Это не только со-
ревнования, но и аренда площа-
док, приобретение абонементов 
и другие. 

В этом году Дорпрофжел про-
финансирует 80 первенств, в том 
числе три дорожных.

Клубный интерес
Еще Дорпрофжел содейству-

ет развитию физкультурноспор-
тивных клубов (ФСК). По всей до-
роге их уже 34. Они объединяют 
106 секций, в которых занимают-
ся более 2,6 тыс. работников. 

О том, как функционирует, 
пожалуй, самый деятельный и 
мощный клуб — узловой ФСК в 
Рузаевке, рассказал его председа-
тель помощник машиниста Юрий 
Горшенин.

Клуб образовали спортсмены 
из эксплуатационного локомо-
тивного депо, и вскоре эта ини-
циатива получила весомую под-
держку. Начальник дороги Вя-
чеслав Дмитриев распорядился 
предоставить клубу просторные 
помещения в одном из админи-
стративных зданий и обустроить 
их душевой и санузлом, а профсо-
юзные организации разных уров-
ней, включая аппарат ЦК РОС
ПРОФЖЕЛ, помогли приобрести 
теннисный стол, тренажеры, ин-

вентарь, зеркала и аудиотехнику. 
 Сами спортсмены тоже уча-

ствуют в развитии своей базы. 
Например, приобрели вскладчи-
ну телевизор для трансляции ви-
деоуроков, привлекли мастеров 
сварочного дела к изготовлению 
тренажера для проработки спины 
и скамьи для жима.

Около 70 человек активно за-
нимаются в клубе, еще несколько 
десятков эпизодически приходят 
на тренировки. ФСК проводит 
соревнования по русскому жи-
му, настольному теннису, дартсу, 
фестиваль «Папа, мама, я — спор-
тивная семья». Члены клуба — не-
пременные участники узловых, 
региональных, дорожных и сете-
вых соревнований. 

Аналогичная тренировоч-
ная инфраструктура появилась 
на Абдулинском узле, в управ-
лениях дороги и Куйбышевской 

региональной дирекции желез-
нодорожных вокзалов, намечен 
ремонт в высвобожденных для 
нужд ФСК помещениях в здании 
территориального управления в 
Пензенском регионе.

Кинельский опыт 
ФСК Кинельского узла — еще 

один пример массового спортив-
ного энтузиазма. Клуб функцио-
нирует с 2019 года, и отсутствие 
собственного тренировочного за-
ла не мешает его организаторам 
вовлекать в спортивные ряды все 
большее количество железнодо-
рожников.

«Мы сделали ставку, глав-
ным образом, на командные виды 
спорта. Итог пятилетки — более 
100 спортивных мероприятий и 
соревнований, которые мы орга-
низовали сами или в которых уча-

ствовали», — поделился предсе-
датель ФСК электромеханик РЦС 
Владимир Иванов. 

В прошлом году ФСК запустил 
спортивный проект — спартаки-
ада «Профспорт». В программу 
включили семь видов: плавание, 
минифутбол, волейбол, баскет-
бол, настольный теннис и флор-
бол, а также комплекс «Молодец-
кие забавы» (лазертаг, полоса пре-
пятствий,  упражнения с гирями). 

На старты вышло 300 участ-
ников. Соревнования проводи-
лись в течение года. Победителей 
определили по сумме баллов. В 
этом году мероприятие стартова-
ло уже как традиционное.

Кроме того, ФСК проводит ве-
лопробеги, выставляет спортсме-
нов на городские, областные и 
межрегиональные первенства. 

Все клубные мероприятия 
финансируют Дорпрофжел и ча-

стично ППО. Между тем члены 
ФСК не теряют надежду, что в Ки-
неле появится, наконец, достой-
ный спортивный объект. Может 
быть, благодаря федеральным 
проектам «Спорт — норма жизни» 
или «Продолжительная и актив-
ная жизнь», которые предусма-
тривают строительство в малых 
городах и сельских поселениях 
несколько сотен спортсооруже-
ний.

Дело семейное
Ведущий специалист Баш-

кирского филиала Дорпрофжел 
Елена Чумаченко поделилась с 
участниками пленума опытом ор-
ганизации массовых спортивных 
состязаний в связке с активным 
семейным досугом. «Это наша 
многолетняя традиция, а ее исто-
ком стали семейные лыжные со-

стязания железнодорожников и 
ветеранов отрасли, впервые про-
веденные в 1983 году», — расска-
зала она.

С годами росло количество 
участников соревнований и груп-
пы поддержки, которая тоже вов-
лекается в разного рода актив-
ности. В 2021 году мероприятие 
объединило 280 человек, в 2022 
— 450, в прошлом — более 600, и, 
похоже, это предел. Для больше-
го количества пока попросту нет 
обустроенной загородной инфра-
структуры.

В последние годы организа-
торами мероприятия выступают 
три стороны. Филиал через опе-
ратора в лице РФСО «Локомотив» 
финансирует аренду площадок и 
наградной фонд, самостоятель-
но организует программу досуга, 
а ППО берут на себя расходы на 
питание. 

Спортивный блок состоит из 
лыжных забегов и первенства по 
минифутболу, а программа до-
суга наполняется командным 
тимбилдингом, конкурсами, ма-
стерклассами, веселыми эста-
фетами и шоу. С детьми занима-
ются аниматоры. Наконец, все 
участвуют в розыгрыше лотереи.

Примечательно, что на про-
тяжении всех лет в мероприятии 
неизменно участвуют первые ли-
ца территориального управления 
дороги, а с недавних пор его по-
четным гостем становится пред-
седатель Республиканской феде-
рации профсоюзов.

Выбор приоритетов
Дорога готовит трехлетний 

план развития спортивного на-
правления. К августу он должен 
быть сверстан, а до 1 июня будет 

проведен опрос железнодорож-
ников, который поможет уста-
новить их спортивные предпо-
чтения и какая инфраструктура 
может быть задействована для 
удовлетворения спроса. Об этом 
сообщил участникам пленума за-
меститель начальника дороги по 
кадрам и социальным вопросам 
Александр Заикин.

Кстати, об опросах. По словам 
Александра Заикина, недавний 
опрос по проблемам социаль-
нопсихологического климата в 
коллективах показал, что уровень 
удовлетворенности работников 
магистрали качеством организа-
ции и доступностью культурно и 
спортивномассовых мероприя-
тий упал на 10,4 % от показателя 
2022 года.

«Что необходимо сделать, что-
бы изменить ситуацию? Вопер-
вых, проанализировать эффек-
тивность деятельности каждого 
ФСК. Есть примеры, когда в клу-
бе числятся несколько сотен или 
десятков человек, а активно тре-
нируются единицы. Еще вопрос: 
ставит ли клуб задачи на дости-
жение определенных спортивных 
результатов? Постановка задач по 
этим проблемам поможет систе-
матизировать работу ФСК, что по-
тенциально позволит увеличить 
количество здоровых работников. 
Третье: необходимо выбрать не-
сколько приоритетных спортив-
ных направлений, на которых мы 
будем усиленно наращивать ли-
дерские позиции, в том числе на 
сетевых соревнованиях», — отме-
тил Александр Заикин.

Что предлагается
Участники пленума сфор-

мулировали ряд предложений 
по теме обсуждения. Среди них 
— реформирование ФСК путем 
их централизации по регионам, 
создание секций по фиджи-
талспорту и киберспорту.

Предлагается также акценти-
ровать внимание на организацию 
спортивномассовых меропри-
ятий в местах с высокой текуче-
стью кадров. Необходимо оце-
нить спортивную инфраструктуру 
на этих узлах и станциях, актив-
нее интегрировать работников в 
соревнования, увеличить объемы 
договоров по компенсации затрат 
на занятия физкультурой и спор-
том в таких местах.

Кроме того, выборный орган 
Дорпрофжел намерен обратить-
ся в дорожный координационный 
совет по спортивномассовой ра-
боте за содействием в решении 
вопроса о выделении штатной 
единицы инструктора по физ-
культуре и спорту для Рузаевско-
го железнодорожного узла.

Фото Дорпрофжел на КбшЖД


